



Meyibó

REVISTA DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS

NÚM. 4, NUEVA ÉPOCA, JULIO-DICIEMBRE DE 2011



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA
Instituto de Investigaciones Históricas
Tijuana, Baja California

INFORME DEL JEFE POLÍTICO DEL DISTRITO NORTE DE BAJA CALIFORNIA (1912), GRAL. MANUEL GORDILLO ESCUDERO

NOTA DEL DIRECTOR DE MEYIBÓ

El general Manuel Gordillo Escudero fue designado jefe político del Distrito Norte de Baja California el 24 de agosto de 1911 y sustituido por Carlos Ptacnik el 8 de octubre de 1912. Entre las tareas emprendidas por el militar estuvo la promulgación de nueva reglamentación para “los vicios que atacaban a la moral y las buenas costumbres”.¹ El general Gordillo aprovechó las condiciones de la región para encausar la política fiscal a favor de la tesorería municipal, gravando los giros comerciales de todo tipo, sobre todo a las casas de juego, los prostíbulos y aquellas que expedían bebidas alcohólicas, acciones que lo enemistaron con la clase política local. Sobre todo porque, al clausurar los negocios que su antecesor había tolerado, las quejas dieron a Gordillo Escudero la posibilidad de renegociar “una cantidad más alta en el cobro de los impuestos”.² La siguiente medida, acorde con los cambios operados por los revolucionarios de la época, fue afectar los intereses de la Compañía Mexicana de Terrenos y Colonización, medida que causó gran revuelo entre los miembros del consejo municipal de Ensenada. Llegados a

¹ Cfr. María Eugenia Bonifaz de Novelo, “Periodo revolucionario. Primera etapa: 1911-1914” en *Ensenada: Nuevas aportaciones para su historia*, Mexicali, UABC, 1999, pp. 444-447.

² Cfr. Eric M. Schantz, “El botín fronterizo de los placeres arriesgados: Estado revolucionario e ingresos públicos en Baja California, 1910-1926” en José A. Gómez Estrada y Araceli Almaraz (coordinadores), *Inversiones, colonización y desarrollo económico en el noroeste de México, 1870-1940*, México, UABC / El Colegio de la Frontera Norte, 2011, pp. 179-216.

